
98年2月20日當行政院研究發展考核委員會公

佈本局以「服務規劃機關」入圍第一屆「政府

服務品質獎」決審，並預計於3月23日至本局實地評審

時，心中興奮與惶恐之情緒交錯，五味雜陳。興奮與欣

慰的是本局不負交通部所望，在52個推薦機關中獲得

評審青睞，成為進入實地評審的『12強』名單中；惶恐

的則是在下一階段的評選中將如何以更優異之手法突

顯本次獲獎專案的特色及績效，而終能替本局再掄下

行政院第一屆「政府服務品質獎」獎座，這是我個人深

切之期待，因為本獎項是行政院所屬各機關及地方政

府推動服務品質之最高榮譽。

話說行政院研考會於85年頒行「全面提升服務品

質方案」做為政府機關提升服務品質的依據，自88年起

辦理第1屆「行政院服務品質獎」，迄96年共辦理9屆評

獎，合計產生307個績優服務機關。其評獎獎項分為整

體績效服務類（整體獎）、個別績效服務類（個別獎），

此階段中本局配合獎項規定皆推選各區監理所、站及

訓練所逐級參與評比。

96年行政院為回應民眾及社會對於政府服務的

期待，頒行「政府服務創新精進方案」做為續階計畫，

並據以訂定「政府服務品質獎評獎實施計畫」，自97年

起頒發「政府服務品質獎」，做為為民服務品質評核

的主要獎項；此一變革目標，係冀望開創政府服務由

品質管理走向品質創造的新階段，評獎對象則分為兩

類：（1）第一線服務機關（如本局所屬各區監理所、站

及訓練所）和（2）服務規劃機關（如本局、高公局、民

航局等部屬一級機關），是以本局於此因緣際會下有幸

加入參獎機關之列，也成為被上級考核的對象，對本局

「為民服務」業務這區塊而言是史無前例的『遭遇』，

對我個人承辦此業務近5年來亦具有莫大之挑戰。

    本局自97年1月起在陳前副局長俊雄帶領下，召

集養路組、監理組、會計室、資訊室、各區監理所及本

室等相關單位人員成立「政府服務品質獎參獎工作小

組」，歷經多次開會研商後選定「車安、人安、一路平安

~~遊覽車安全管理專案」為參獎主題。參獎報告書在研

考會所定架構下，由本室研擬大綱，監理組及養路組提

供相關數據、內容後再由本室彙編成100頁之報告書，

其主要論述為回顧近年來遊覽車事故仍不斷發生，每

每發生遊覽車事故案件均造成人員重大傷亡，本局身為

公路主管機關，本著「慈悲為懷、重視生命」，「做好事、

做對事、積功德」之公僕服務理念為維護大眾行旅及生

命安全把關，各項攸關行車安全之管理措施隨時空背

景不同作檢討與修正，更以透過PDCAB的管理手法與

交通五E政策，即工程(Engineering)、教育(Education)、

執法(Enforcement)、環保（Environmental protection）、能

源（Energy）之改善手法與策略，達成強化車輛安全要

求及保障大眾乘車安

全即「車安、人安、一路

平安」之目的。

經各監理所站路

檢聯稽執勤人員及本

局積極執行遊覽車安

全管理專案工作，遊覽

車肇事死亡率明顯降

低，97年全年營業大客

車肇事死亡人數39人，

其中遊覽車肇事死亡

15人，較96年(營業大

客車肇事死亡人數56 

人，其中遊覽車肇事死

亡18人)大客車肇事死亡減少17人(降低30%)、遊覽車肇

事死亡減少3人(降低17%)（依據內政部警政署統計資

料），執行績效已大幅顯現，成效卓著。

97年10月22日由交通部部屬各機關科長級以上人

員所組成之評審委員蒞臨本局實地查核卷證資料並查

看現場作業，對本局作為大加肯定，97年12月11日本局

獲交通部頒發「97年度交通部服務品質獎－服務規劃

機關類獎」，由局長親自受獎，交通部並推薦本局參加

行政院第一屆「政府服務品質獎」書面評審（註：另本

局臺中區監理所及麻豆監理站亦同獲「97年度交通部

服務品質獎－第一線服務機關類獎」）。

如今本局所執行之「遊覽車安全管理專案」即將

面對行政院研考會委員的實地評審查核，這一路走來

要感謝陳前副局長俊雄對本專案精確的擘劃與嚴格推

動，更要感謝所有監理所、監理站在第一線參與路檢聯

稽之長官與同仁犧牲假日，冒著寒風烈日，頂著細雨白

雪，深入各風景區確實執行遊覽車安全檢查；感謝工程

單位於危險及易肇事路段配合設置禁行、禁制標誌及

告示牌，為守護所有旅客及用路人生命安全所投入之心

力，感謝本局及所屬各相關單位之長官與同仁於幕前、

幕後的指教與協助，這座獎奇妙地聯結本局監理與工

程單位間之合作，使本專案獲得無數的掌聲與肯定，而

這份獲獎的殊榮與喜悅是屬於全體同仁，願大家繼續

攜手同心，稱職扮演「交通安全守門員」之角色，讓「慈

悲為懷、重視生命」之大愛服務精神永續傳承。

本局秘書室研考科　許雅慧

97年度交通部服務品質獎－服務規劃機關類獎
（毛部長頒發獎牌，由局長親自受獎）

97年度交通部服務品質獎－第一線服務機關類獎
（前臺中區監理所所長—左三、前麻豆監理站站長—右三 現任本局秘書室公關科科
長）

西
曆的一、二月正是中國人農曆歲末年初之

時。每年這時候公路總局有兩大盛事舉行，

一者為年終時為在職同仁舉辦的年終聯歡會，其二為

春節期間為退休人員舉行的春節聯誼會。

＊年終聯歡會
98年1月14日全局瀰漫著一股歡樂的氣氛，一年一

度的年終聯歡晚會在這一天舉行。從一大早上班便能

感覺這種氣氛，平常不打扮的同事在這一天也會特別

妝扮，希望能在晚會上中個大獎，為來年討個吉利；負

責節目演出的同仁們更是加緊練習，期望能呈現最佳

的效果。

晚會在六點半準時開始，由局長致詞揭開序幕。局

長感謝大家過去一年的辛勞，也期勉來年的努力。接下

來的節目表演，一個比一個精彩。首先登場的是合唱團

為大家演唱的兩首輕快的歌曲「隨緣」及「路邊的野花

不要採」，接著是融合南拳、功夫與舞蹈的「太極功夫

扇」表演，展現力與美，憑的全是平常所下的功夫。新

工組的「回娘家」歌舞劇，笑果滿分，幾位反串的男同

事從臺下一路演到臺上，妖嬌嫵媚的動作，加上誇張創

意的妝扮，讓大家笑彎了腰，是鎂光燈聚集的焦點，掀

起晚會的高潮。舞蹈社的「嗆司嗆司」活力十足。養路

組的男聲獨唱「古月照今塵」在一片熱鬧的氣氛中，讓

人心靈沉澱。秘書室提供的歌與舞「蘇州河邊」在優美

的合聲中，更顯浪漫，讓人彷彿置身在有清風明月相伴

的河邊，緊接著一首輕快的恰恰舞蹈，將大家拉回到現

實的歡樂氣氛。監理組的佛朗明哥舞蹈獨舞，帶來異國

神秘的色彩。壓軸的節目是會計室的「熱情的沙漠」，

主唱媚力十足，幾位舞者青春洋溢，嬌俏可愛，整體搭

配造型搶眼，很有舞臺效果。

在這麼多精彩的節目中穿插的抽獎活動，更是人

人企盼的。為了製造效果，大獎總是擺在最後，於是前

面抽到獎的同仁憂喜參半，高興中獎了，卻也表示與後

面的大獎無緣了。今年的獎項更是歷年最多的，人人有

獎，讓大家討個好彩頭，這要感謝秘書室的提供獎品。

主管們的獎金加碼，也為晚會掀起一波波的高潮，您的

捐輸為大家帶來歡樂，真是感恩哪！

（接續２版下）

幾位主管退休與榮調他機關，晚會中也特別安排獻
花，以感謝他們的貢獻

海上桃花源～

在
朋友的慫恿與同事的介紹，到風景有如希臘

似的〝馬祖〞一遊，懷著既期待又怕被傷害

的心情踏上旅遊之途，期待的是從未到過馬祖，聽說風

景相當優美。特殊的人文資源及地質奇景，彷彿化外仙

境，但白天酷熱，深怕被曬到脫層皮，黑著回台灣！

馬祖位於台灣西北方的台灣海峽上，行政隸屬連

江縣，有南竿、北竿、東引、莒光四鄉。馬祖靠海，地形

多是花崗岩丘陵，可供開墾的農田貧乏，因此都以靠海

為生，漁業為重要的經濟命脈。

搭機飛抵馬祖南竿，隨即搭船前往北竿，在搭船

前映入眼簾卽是相當有名的福山照壁，民國47年先總

統 蔣公巡視馬祖時，為了勉勵軍民時刻不忘光復大陸，

因此寫下「枕戈待旦」，經浮刻在福山照壁，成為馬祖

最醒目的地標，亦是戰地精神的表徵。到了北竿，直奔

最引人入勝的「芹壁村」，芹壁是馬祖列島中保存馬祖

傳統聚落建築最完整的地方之一，該地原先因居民出

走而遺留空屋甚多，但在縣政府有計畫的整修以後，一

座座回復原貌的石頭屋，就這樣一落落屹立在臨海陡

峭的山坡上，陽光、海景、沙灘、石頭屋，那畫面之美真

是到了難以用筆墨形容。那一棟棟花崗岩砌成的老房

子，因內部建材多採福州杉，故一進入屋內溫度立刻

降10度，也正因為方正的建築外觀被稱為「一顆印式建

築」，我們走在芹壁聚落中，依尋著蜿蜒的小巷道，每

每發現每一棟石屋都有著不同的表情，每遇彎角處，即

有著人們的讚嘆聲！我們一夥人漫步錯落芹壁階梯與

步道，優閒地坐在咖啡館外，金色的沙灘，襯著碧海藍

天，彷若時空交錯，真的有如置身於希臘島嶼、地中海

風情，就像是一幅美麗的畫布！

而後我們到了馬祖最高的山--壁山，在觀景台上憑

欄眺望，那視野超讚的！如北竿機場、塘后道沙灘等，

美景皆盡收眼簾。另介紹當地著名的「繼光餅」，相傳

為明朝名將戚繼光有感於行軍中常沒有時間埋灶炊

煮，於是靈機一動，讓士兵以繩串餅掛在胸前，充當行

軍乾糧，口耳相傳至今而得名，在地人常在餅內夾餡

料，如葱花蚵仔蛋、高麗菜冬粉等，吃起來口感紮實、

嚼勁十足，教人百吃不厭！另外塘岐村的「魚麵」是馬

祖當地婦女為了延長漁獲的保存期限，於是發巧思，將

魚肉揉進麵團中，成為獨具特色的「魚麵」，吃起來彈

性十足，較有一絲魚腥味，鮮味十足，是

到馬祖不能不嚐的美食喔！ 

回到南竿的「北海坑道」，則堪稱鬼

斧神工、蓋世之作，在堅硬的花崗岩竟能

鑿成井字型交錯的坑道，還能容納百艘

艦艇，工程之浩大讓人瞠目結舌之餘，更

能感受當時國軍官兵弟兄的辛苦，沿著坑

內步道漫步，坑道內部雖有照明設備，臨

近入海口之處也有陽光透進來，但深長的

地底世界仍有一股神秘氣氛及水道徐徐

的波動聲，加上偶有人們的讚嘆聲，讓人

有不同的感官與想像空間！但要注意坑洞

的環形步道約需30分鐘，必須配合潮汐

時間，因為漲潮時步道會沉沒水中，需要

特別注意安全喔！ 

隔日早上搭船到西莒島，與南竿一樣的傳統建築，

卻又更顯滄桑與古樸！拜訪了「菜埔澳」及「坤坵沙

灘」，菜埔澳盛產紫菜，由當地村落輪值供奉一塊「陳

將軍廟」的土地，每逢產季，唯有當年輪值的村民才有

權利採集石塊上的紫菜，蠻特別的民俗風情；菜埔澳有

著多變迷人的花崗岩峽灣、懸崖等靜靜地矗立在海上，

當然，這裡也是頗有盛名的海釣場地。坤坵與蛇島於退

潮時以一片淺灘相連，坤坵因地理環境因素是適合欣

賞夕照最佳地點，而蛇島則是已列為燕鷗保護區，每年

七、八月是賞鷗的最佳時節！

搭著開往東莒島的船，來到東莒有名的「東犬燈

塔」，是第一座以花崗岩建造的燈塔，已逾百年，屬二級

古蹟，還沒退休喔！幸運地登塔流灠，塔頂的蚌形玻璃

透鏡與圓拱形鑄鐵燈罩及風標，原本已快被曬昏了，頓

時覺得心中較清涼些，但不宜久留快快步下燈塔；續前

往「福正聚落」及「大埔聚落」--都是東莒有名的傳統建

築村落，由於人口外移，老屋凋零甚多，卻也有另一種

頹圮的景象！而潮間帶挖淡菜、龍螺、蛤、螃蟹…等，則

是大夥人期待甚久的，也是小朋友的最愛，大夥在下午

三點多，退潮時前往潮間帶找尋目標，早已有許多人在

挖蛤蠣了。 

即將結束本次旅遊行程，我們搭船前往南竿「鐵

堡」，它為海上碉堡，屬軍事基地，亦為馬祖唯一有軍

階的狼犬駐防，當年為防止水鬼摸哨，在四周岩礁上皆

有插上玻璃碎片，我們在此停留片刻；再轉往「八八坑

道」，而「八八坑道」為蔣公八十八歲誕辰時修建完成，

因而取名為八八坑道，原為戰車坑道，全長200公尺，內

部維持攝氏18℃的清涼低溫，目前為馬祖酒廠的儲酒空

間，本次參訪因時間急迫，未能入內聞香，甚為可惜！

結束二天半的行程，還有許多景點尚未拜訪，心中

萬般不捨，連小朋友也感受到「馬祖」的魅力，多不願

離開。這次愉快的行程，最感謝本段同仁－陳樂輝先生

的精心安排及其親戚友人熱情殷切之招待，讓我們在

行程中，不管大人或小朋友皆能玩得盡興，不僅感受到

昔日馬祖人生活的清苦，更能體會到前線戰地居民，具

有之刻苦耐勞的精神，及感念國軍官兵的保護，才有今

日台灣的安定生活！下次有興趣想要參訪的朋友，別忘

了行前得做點功課，馬祖的人文聚落建築之美、民俗文

物、生態保育、巧奪天工自然奇景、鬼斧神工戰地風情，

當然還有許許多多的美食等著我們細細品嚐！ 

第一區養護工程處工務課課長　王韻瑾

北竿芹壁聚落

「
天有不測風雲，人有旦

夕禍福」、「預防重於治

療」、「防患未然」；這些耳熟能詳的警

語，在我歷經此次生死關頭後，讓我親身體會其真諦。

每年均與妻子嘉麗安排健檢，2003年聖誕節嘉麗

生了老三為恩，哺乳近10個月，因此至2004年間均未安

排健檢，於2004年底，適逢所參加會員之健檢中心重新

整修，因此暫停作業3個多月，已間隔近2年未健檢，於

2005年3月2日安排，在台北健檢中心最早梯次的檢查。

報告出爐大致和前幾次差異不大，唯有大便潛血反應

此項超出正常值，應在200以下，然報告顯示的指數高

達1650，我和嘉麗在分享報告時，正好有一位健檢服務

專員，獲悉此超乎異常之數據，熱心積極建議我應即刻

安排至大醫院追蹤檢查。

隔天我即至聯合門診中心直腸外科就診，醫生看

了我健檢所顯示的數據，安排我作下腸胃道貝劑攝影，

排訂於2005年3月12日，因查看報告需經3天，3月15日

掛了仁愛醫院王頌平醫師看報告，他一看片子再詢問

我家族病史後，十分慎重要我下個星期一，至仁愛醫院

安排住院檢查，3月21日下午辦好了住院，先行抽血及

照X光，初部檢查大致正常，接著於3月22日早上安排斷

層掃瞄，但因先前下腸胃道攝影之貝劑還有些殘留，原

本需隔天再檢查，但王頌平大夫為爭取時間，商請放

射科主任即刻安排斷層檢查，下午報告顯示乙結腸部分

有異狀，王頌平大夫隨即安排3月23日早上作超音波和

大腸鏡檢查，為了檢查徹底我決定採麻醉方式檢驗，大

腸鏡檢查時，嘉麗與王大夫陪同在檢驗大夫旁，由內視

鏡發現乙結腸部分，約有3公分的異物，看來不像是好

東西，立即夾取一小塊檢驗，我和嘉麗焦急的等待檢驗

結果，3月24日下午檢驗報告出來，證實是惡性腫瘤，嘉

麗和我十分震驚，難以接受此晴天霹靂；因我平常作習

正常，排便十分規律也不挑食，嘉麗本打算再安排去其

他醫院另作檢查，然經與王頌平大夫詳談並經我禱告

後，覺得平安立即決定隔天安排手術，王大夫即通知手

術室，上午9點第一刀進行手術，2005年3月25日，這令

我一生都難忘的日子，當天正好是2005年耶穌的受難

節，前一天晚上為手術前準備，於5個小時內，共灌了11

次腸，肛門雖抹了凡士林，但感覺快開花了，在手術前，

教會的牧師與師母，一大早趕赴醫院陪嘉麗並為我手

術順利平安禱告，推進手術室時，深感主與我同在，雖

有些擔心但無任何畏懼，當在麻醉前我勇敢吞下了鼻

胃管，手術經歷了近5個小時，當我醒來時已是下午5點

多，在觀察室嘉麗陪了我一整夜渡過術後危險期，於隔

天下午回到原病房，當時同病房的有一位57年次出生

名叫連泰德〈為髮型設計師〉，因大腸直腸癌復發2次

入院。經過3個星期住院治療期間的療程，感覺比3年

還長，鼻胃管如刺在哽的難受、21天未進食，然最難受

是十幾天未喝一口水，當第一塊冰塊進入口中時，才體

會到在沙漠中極度乾渴之人，尋覓著甘泉一解飢渴之情

境，用力咀嚼冰塊讓牙床的每個牙縫均浸淫在久違的

水份中，緩緩的吞咽那口冰塊融化之甘露。恢復進食之

過程也十分艱辛，先拆導尿管訓練排尿、紀錄胃液分泌

量、尿液量，經過10天總算將鼻胃管拆除〈在期間因有

阻塞情形曾抽出後再行插入，加增我雙倍之痛處，甚至

向嘉麗抱怨，下次情願死也不要再插鼻胃管〉、等排氣，

總算於2005年4月13日辦理出院，然與我同房那位連泰

德於隔天病逝，令我不勝唏噓。

手術前嘉麗曾問王頌平大夫術後存活之機率，因

經檢驗有移轉情形算第3期，王大夫建議要化療，王大

夫隨口回嘉麗一句，說不一定他走了我還活著，一句戲

言成箴，我經半年多化療24次結束前一個月，2005年11

月初王頌平大夫赴高雄提親，因心肌梗塞急救不及而過

逝，他的未婚妻還是照顧過我的護士，獲知此訊息後難

過許久，因在我住院期間王大夫一天來探望我2次，連

假日也不例外，對我的照顧無微不至。

轉眼手術迄今已逾3年，恢復的情形十分良好，化

療所用的人工血管已拆除，回首這段經歷想起聖經的

一句話，我雖行過死蔭的幽谷也不怕遭害，慶幸有定時

作好健康把關的工作，更感謝神藉著王頌平大夫的手

使我獲得重生。

                            本局用地組　鄭兆麟

馬祖列島
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陳
副局長俊雄和王總工程司慶一兩位長官，功

德圓滿，同於民國98年1月16日榮退，筆者一

直不捨之感覺，觸動我決意寫篇簡文表達內心對這兩

位長官之尊敬。筆者雖從未在他倆領導的單位裡工作，

但卻是我經全國性公務人員考試錄取於民國62年8月

分發進入本局服務迄今，所認識已退休的幾位好長官

中，對這兩位長官認知風聞行誼風格最久，且親見具體

的重大功績，讓民眾大大享受便利、增加安全保障又

節省公帑而屢蒙首長提拔，加上筆者與這兩位長官在

工作上執著完善的相同耿直個性，所以筆者決意趁他

倆榮退之際，藉此園地抒發心中不捨之情，也讓陳副

局長和王總工程司知道筆者早已心儀他倆的工作積極

精神和待人處事等行誼風範，形諸筆墨，永載公路青

史，作為世代同仁從公典範。

酸苦獨自嚐  成果眾人享
筆者首次聽到陳副局長俊雄大名，係在民國76年

6月間，當時規劃處簡處長國欽推荐筆者給嚴前局長啟

昌擔任工程執行秘書起，偶從嚴前局長口中聽到當時

擔任臺北區監理所的陳副所長俊雄，依稀淺記大概提

到其積極籌辦公路監理電腦化系統。民國70年代，第

一代個人電腦才剛開始在台灣實用，也就是大小型電

腦交替之時。上期通訊，監理組施組長也提起當時戶

政、地政甚至私人公司尚未有電腦作業，更甭提到小電

腦終端機，陳副局長當時在課長任內成立研發小組，

經常加班到凌晨，還常親自開九人座車護送同仁一一

到家，難怪嚴前局長當時提到陳副局長在積極推動本

局之公路監理電腦化，係開啟全國第一個執行電腦化

的公務機關，因此大功績，於民國76年擢拔其擔任臺中

區監理所所長，直到民國80年其升任局本部監理處處

長，筆者才親自目睹身材魁偉的陳副局長，望之儼然，

即之也溫。

其在監理處長任內，再積極推動第二代公路監理

電腦化，促成全國監理業務電腦連線作業措施，這是

其之第一件大功德。而其在臺中所所長任內，自行研

發車輛檢驗線電腦化並測試成功，每套僅需3百萬元，

而自國外進口每套高達1300萬元，再推廣至全國38條

檢驗線，節省巨額公帑3億8000萬元，此為第二件大功

德。在77年12月舉辦全國監理觀摩會，當時交通部郭

南宏部長親率各級長官蒞臨視導，轉任臺北區監理所

所長時，向張部長建邦及各界長官揭示其之監理業務

革新管理措施。

筆者擔任秘書室副主任時，襄助賴主任常雄作本

局與交通部為民服務品質考核，有幸看到陳副局長在

任監理處長時，推動自民國82年起實施第一階段便民

措施，在主任秘書、副局長任內持續推動至今第九階段

共計178項便民措施，給民眾更方便，全面提昇監理機

關好形象；在副局長任內民國95年起親自督導策畫砂

石車及大客車駕駛員專案講習，常在假日到各監理站

考核上課訓練情形，為加強改革道安講師之培訓實效，

經常主持講習研討會及策畫培訓至深夜。及為加強大

客車客運行車安全管理，無論假日節慶，經常親赴全臺

各地督導聯稽路檢勤務並慰勉執行勤務同仁辛勞，使

得96年營業大客車及遊覽車之車禍死亡率分別降低24

％與47％，此係第三件大功德，也使得當初嗆聲抗議，

恐嚇的遊覽車業者心存感激之至，民調對此項政策，達

到95％的民眾滿意度，陳副局長是項減少車禍發生傷

亡之大陰德，使民眾肯定此政策，是項大德政。

認真工作也是修行，增添福祿何須勤祈求
筆者認知王總工程司慶一，係在其於民國64年3月

自泰國亞洲理工學院進修回國投入「光復橋改建工程

處」，當時由前孫副局長恭先擔任處長，辦理此屬亞洲

第一座預力混凝土斜張式大橋完工後，民國67年其續

在當時孫處長恭先主持「關渡大橋」新建工程處，參

與興建此亦屬亞洲第一座電銲五跨連續鋼拱大橋，此

橋也是王總工程司慶一及孫副局長恭先最引為自豪之

大橋，通車典禮蒙獲蔣總統經國主持。這兩座結構新

穎特殊的大橋，施工期間均受潮汐漲退之河水影響，

無論墩柱基底或吊梁、橋拱桁架之施作等等，要達成

密切的接合，受海風及波浪起伏之影響致施工難度甚

高，前孫副局長與王總工程司兩人均十分熱衷查閱國

外類似橋梁之施工專業技術書籍，詳加研究推算，加

上王總獲遴選赴日本春本製鋼公司研習鋼橋製造及

施工控制等技術，在施工期間構思推出新使用浮船潮

汐架設工法，精算潮汐時間落差，使得當時亞洲第一

座（世界第四）全電銲五跨連續鋼拱關渡大橋得以順

利完成，廣受國內外工程界推崇，陸續組團到訪參觀。

「關渡大橋」主橋完成後，民國72年11月又續奉令

擔任二工處台14線雲龍橋工務所主任，興建跨越深谷、

僅於兩端施做基座之上路撐式鋼拱吊橋，以自行構思

之地錨錨定工法，斜吊架設滑車門架後錨定，大膽決

斷修正日本顧問所提之吊工法，使原估架設需45天提

前三星期完成，避開梅雨連綿導致施工坡面坍滑之危

險，猶記得王總工程司於完工後持照片很自豪的向我

述說面對幽深狹谷，驚心動魄，最後克難架設完成之

興奮心情。74年7月續擔任第一區工程處「後池堰橋工

務所」主任，此大橋即是現今之溪州大橋，係三單元變

斷面之箱形多孔連續鋼橋，奉當時嚴局長啟昌指示辦

理施工建造技術觀摩會，邀集各工程處工程人員參觀

學習，王總工程司將其編輯之鋼橋製作施工教材以幻

燈片解說銲接技術及此變斷面之箱形多孔連續鋼橋，

測量放樣困難，其自行開發克羅梭拋物曲線之電腦程

式加以克服，並修正日籍顧問的架設計畫，免受颱風豪

雨及水庫洩洪而受災，獲累計一大功。76年10月又接任

「新海大橋改建工務所」主任，將該橋加以變更設計以

利於位此交通頻繁之要道施工，獲當時省政府邱主席

頒發獎牌並記功，12年間共完成五座重要橋梁。

加官晉祿一半前世功德，另半現在所做所
為

民國84年1月升任西濱快速公路中區工程處長，當

時筆者專任局長工程執行秘書，奉當時陳局長世圮指

示到路不通之工區訪視工地安全設施，並即請工程處

長促承包商加強，當時即看到王處長跨立約有8公尺高

之長跨混凝土橋墩帽樑上查驗排紮細密之鋼筋，讓我

感受到其之盡責敬業精神。民國88年擔任養路組長，

遭逢921集集大地震，南投、台中兩縣路毀橋斷，受創

相當嚴重，為加快搶修及重建工作，其日夜勤走災區，

卻因長期過勞，缺乏充足休眠時間致腦血管破裂中風

病倒住院療養，所幸上天憐惜其之忠厚盡責，經休養

一段時間出院。89年1月升任副總工程司，負責主持選

線、橋梁、隧道工程之設計專案審查及施工品質稽核，

且在中風後行動體力受限下仍續編寫鋼橋及預力樑、

懸臂施工、支撐等工法講義及教學，榮獲89年模範公務

人員獎。猶記得97年6月於第一區養護工程處主持該處

重大工程設計審查至暗夜11點，曾中風過者如此實過

勞累，但其尚不覺疲倦，第二日還一大早趕赴第三區養

護工程處重大工程品質稽核，同仁也替其擔心，筆者聽

到即勸王副總工程司保養身體相當重要，其回應說第

二日早晨行程無法自行調整，實不得已也，不過吾實於

心不忍而擔心，其盡心盡力之行功，冥冥中感動上天，

於民國97年9月20日榮任總工程司，實至名歸。

身在公門好修行，福祿壽上天由在你
陳副局長俊雄與王總工程司慶一，同時於今民國

98年1月16日功成身退，功德圓滿。服務本局擔任業務

主管，均是同樣常自動於夜間為公事操勞，同為國家百

姓節省巨額公帑，功德海量，同樣是表情嚴謹，不苟言

笑，但內心卻充滿善心，在公門盡心盡力當作最好的

修行，勝過於假日上佛寺、教堂禮拜祈禱。陳副局長表

示，退休後仍繼續當遊覽車、大客車聯稽路檢的義工，

王總工程司仍要繼續發揮其餘功，對重大工程及鋼構

橋工程研討會及學術技術研討課程，提供心得經驗分

享後進，兩位長官退而不休，繼續行功立德，冥冥中增

添福壽，謹以感恩懷念的心情，由衷的祝福這兩位上

好長官，身體健康長壽上百歲以上，子孫賢孝，福慧綿

長。

本局機料組組長　李志中

台３線蘭勢橋  提前於98年3月6日全線通車了

台3線蘭勢橋更名為卓蘭大橋

（上接１版下）

節目進行中，交通部的大家長毛部長來到現場，為

晚會增色不少。在短暫的致詞中表達其對本局同仁的

肯定與支持，部長的蒞臨，無疑是對同仁最佳的鼓勵。

隨後部長很客氣的逐桌敬酒，並與大家合照，平常看起

來很嚴肅的部長，此刻卻像一位親切隨和的長者。

今年適逢幾位主管退休與榮調他機關，有陳副局

長俊雄、王總工程司慶一、葉所長啟祝、陳所長增義、

蔡主任三連等，晚會中也特別安排了獻花以感謝他們

對公路總局所做的貢獻，空氣中有淡淡的離愁，在這樣

的場合特別感受公路總局是一個大家族，讓人倍感溫

馨。

貼心的還有趙主任秘書（現為副局長）要主持人提

醒同仁喝酒勿開車，平安回家。

以往參加年終聯歡晚會，頂多表演歌唱或舞蹈，只

要把自己表演的那一部分準備充分即可。此次身膺重任

擔任主持人，深感責任重大，事先即瞭解各項節目的內

容、特色、整個晚會進行程序的安排、與搭檔主持人的

溝通。也由於此次的參與，更深刻的感受一個晚會的完

成，背後有太多人的付出。各組、室、社團熱心的提供表

演節目，表演者利用公餘時間排練，構思造型務必呈現

最佳效果，在經費有限的情況下，真是難為他們了，事

實證明智慧勝過一切，而大家的掌聲便是最佳的回報；

人事室從規劃、調查出席人員、徵求節目、獎項設計、

桌次安排、邀請貴賓出席到整個晚會的進行；秘書室的

獎品提供、場地佈置、人力支援；主任秘書對晚會整體

安排的關切、協調…等等，事先的準備工作非常繁瑣，

幸賴大家合作，以辦喜事的心情來完成，雖然忙碌，心

情卻是愉快的。

只要我們曾經相聚過

對你我來說已經足夠

人的一生有許多回憶

只願你的追憶有個我

在局長帶領大家唱著「萍聚」的歌聲中，在經濟景

氣的寒冬中，能夠參加年終聯歡晚會是幸福的，五百多

顆心聚在一起的時光更是此生值得珍藏的美麗回憶。

＊退休人員春節聯誼會
今年的退休人員春節聯誼會正好是元宵節，雖然

通知單上說明9點到9點半報到，還是有許多退休人員

迫不及待的7、8點就來了。每年這時候，我總企盼又可

看到一些好久不見的前輩，由於各種因素，很多都是一

年才見一次面。

看著他們陸陸續續的來了。有的人身體硬朗、聲

如洪鐘；有的身體孱弱，需要人扶持，由子女或外傭陪

同。聽陪同的人說，老人家每年就盼望著這一天可以來

和大家見面，即便身體再怎麼不方便，都堅持要來。看

著他們每年身體的變化，我無限的心疼。在工作人員熱

情的招呼引導中，前輩們很快就找到自己熟識的昔日同

事同桌共敘。

由於希望能讓退休同仁有表現的機會，又能達到

臺上臺下聯誼的目的，今年的節目安排以讓退休同仁

表演為主，局內人員的表演節目儘量減少，選歌也以可

以跳舞的旋律為主，並由工作人員邀請退休人員共舞。

報名參加歌唱的退休人員非常踴躍，看他們在臺上認

真賣力的唱著，心情也跟著飛揚起來。一位前輩唱了一

首覺得不過癮，又點了一首，聲音鏗鏘有力，中氣十足，

看不出來已七十餘歲了。許多上臺歌唱的退休同仁都曾

是本局合唱團的團員，也有些是退休後參加卡拉OK班，

唱歌會使人心情愉快、身體健康、保持年輕，從他們身

上可以印證。局長也和陳前次長世圯合唱一首「月亮代

表我的心」與大家共娛。 

「退休」應只是從職場上告一段落，「退休」也意

味著另一段人生的開始。這些前輩們，有的人照顧孫

子，減輕子女的負擔；有些人參加各種社團活動，歌

唱、跳舞、太極拳、外語、園藝等，與同齡的人員有互

動，生活變得多采多姿；有的實現旅遊的夢想，還設部

落格，把旅遊的照片及心得分享，也因此獲得很多回

響，拓展了生活圈。有一對夫妻從本局退休後，丈夫學

日文，妻子學英文，每次出國，到日本就由丈夫發言，到

英美語系的國家，妻子的英文就派上用場了，聽起來真

令人羨慕。有些健康情況欠佳的長者，還一再叮嚀我們

趁年輕要注意身體健康，不要像他們老了吃再多的補

藥也補不回來。

公路總局這樣一個大家族，數百位退休人員聚在

一起，表面上好像是在職的人員為他們辦的餐會，而

實際上是他們教導了我們很多生活哲理。當局長帶領

全體工作人員唱起「祝你幸福」時，看著他們離開的背

影，我也看到往後要給自己一個怎樣的人生。

 本局用地組科長　廖淑紋

台
3線蘭勢橋為苗栗縣卓蘭鎮跨越大安溪與台中縣東勢鎮重要聯絡道

路，原橋興建於民國61年，為因應社經發展及交通運輸需求，於民國

80年7月辦理拓寬完成，民國90至95年間因颱風豪雨侵襲，河床下刷造成橋墩基

礎嚴重裸露，民國95年6月9日更因連續豪雨，大安溪水暴漲造成南下線P5橋墩

沖毀、P4~P6橋墩區間落橋等，經緊急搶通後本局乃於96年3月起辦理改建並列屬

「省道老舊受損橋梁緊急改建計畫」，該計畫預計於民國98~99年期間，完成50座

老舊受損之省道橋梁改建，本座橋梁為該計畫最先完成之橋梁。

本橋梁改建因屬災修工程，規劃設計階段特別考量災害成因、河川特性及歷

年河床變化與沖刷潛勢等，除採大口徑全套管基樁深基礎並於橋墩及基礎設置

防沖鋼板外，為減少落墩提高通水斷面積，乃採大跨徑鋼箱型梁，另施工期間考

量該橋位於坡降大河川湍急的大安溪上，且為台3線南北重要交通幹道，為維持施

工期間車輛通行，經評估後採半半施工方式分階段辦理改建並於舊橋設置安全

監測系統以確保行車安全，橋梁全長766公尺，總寬18.2公尺，工程內容計有兩端

橋台、橋墩9座及兩端引道（北岸149k+643.5至149k+665，計21.5m，南岸150k+420

至150k+432.75，計12.75m，共計引道長34.25m）。工程範圍由149k+643.5至終點

150k+432.75止，橋梁由149k+659.75至終點150k+425.75止長766公尺，改建後橋寬

18.2M（原橋16.9m），主要工作項目如下：

（一）主線橋梁上構採鋼箱型梁，第一單元長245公尺（80+90+75）、第二單元長

240公尺（75+90+75）、第 三單元245公尺（75+90+80）、第四單元長36公尺

（二）下構橋墩PA~PI（計9墩）及兩端橋台新建，基礎採200cm∮全套管基樁，樁長

16~33m（計80支）

本工程於96年3月31日動工，工程經費約6億5千萬元，南下線（第一階段）完工

期限為450日曆天，北上線（第二階段）完工期限為270日曆天，第三階段為第二階

段完成後30日曆天承商應提送完整竣工圖及結算書，總計工期750日曆天。

本工程施工期間，管控作業良好施工進度穩定超前，在各級督考評核時屢獲

上級肯定，除於97年榮獲總局推薦代表本局參選金安獎外，並於98年交通部品質

稽核時蒙獲高度肯定，在施工團隊努力下第一階段（南下線）改建工程已於97年7

月4日完成通車，隨即打除舊有北上線車道並續辦北上線（第二階段）橋梁施工，

原訂今（98）年4月完成，經施工團隊努力下更順利提前於98年3月6日竣工，並於

當日上午8時起開放全線雙向通車並更名為卓蘭大橋，該橋完成後除可提供用路

人更安全便利之行車環境，更可望帶動地方觀光產業，並促進農業發展，振興當

地經濟。

第二區養護工程處卓蘭工務所主任　陳貴芳台3線蘭勢橋位置示意圖

術業專精展長才 樸實剛毅見真情
回憶陳副局長俊雄和王總工程司慶一處理公務積極似拚命三郎的行誼風格

He who in adversity would have 
succor, let him be generous 
while he rests secure.
誰想在逆境中得到援助，

就應在身處順境時待人寬厚。

 －Saki（英國作家薩基）

 

跨越幽深狹谷的雲龍橋

新工組的「回娘家」歌舞劇，笑果滿分，掀起晚會的
高潮
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